
1 
 

Dimanche 15 janvier 2023 

  

Cérémonie des Vœux 

 

Hôtel de Ville de Villeneuve d’Ascq 

 

Mesdames et Messieurs les membres des Corps Constitués, vous qui représentez nos 
grandes administrations nationales, régionales, départementales et locales, dont bien 
entendu, celles de Villeneuve d’Ascq et de notre Mairie, 

Mesdames et Messieurs les représentantes et les représentants des structures, corps 
et services qui se dévouent dans des conditions toujours plus difficiles pour assurer 
notre sécurité dans tous les sens du terme et que je veux saluer particulièrement une 
fois encore, Police Nationale, Gendarmerie, Armée, Sapeurs-Pompiers, Secouristes 
et Police Municipale, sans oublier toutes les structures de prévention, 

Mesdames et Messieurs les acteurs de notre vie associative riche d’activités et de 
militantisme désintéressé, une vie associative qui constitue toujours à Villeneuve 
d’Ascq malgré la pandémie et les crises, une partie essentielle de ce que l’on appelle 
" notre différence ", une différence qui a fait et qui fait Villeneuve d'Ascq, 

Mesdames et Messieurs les Représentant(e)s du monde de l’Éducation, des services 
publics communaux et locaux, du monde de la Recherche, de la santé avec tous ses 
acteurs particulièrement mis à l’épreuve depuis 3 ans, de la vie économique, artisanale 
et commerciale, du monde sportif et du monde culturel qui nous font rayonner, sans 
oublier tous les artisans de l’action sociale dans toutes ses dimensions, 

Mesdames et Messieurs les Conseillers de Quartiers, les membres du Conseil des 
Jeunes et du Conseil des Aînés qui toutes et tous participez à notre Démocratie 
Républicaine par vos apports participatifs aux décisions prises par les élu(e)s 
municipaux qui, du fait du suffrage universel, représentent tous les citoyens, 

Mesdames et Messieurs les personnalités qui m’ont fait le plaisir et l’honneur de 
m’informer de leurs présences et donc parmi elles et eux : 

Madame Fabienne DECOTTIGNIES, Secrétaire Générale de la Préfecture du Nord 
qui représente aujourd’hui Monsieur LECLERC, Préfet de la Région des Hauts de 
France, une présence qui, pour moi, est une " première " j’ose le dire… depuis 1977… 

Monsieur Olivier CORTERT, Général de Corps d’Armée Commandant de la Région 
de Gendarmerie des Hauts de France, une Gendarmerie dont j'aime à rappeler son 
importance à Villeneuve d’Ascq. 

Monsieur Castelain, Président de la MEL, Cher Damien. 
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Monsieur Régis BORDET, Président de l’Université de Lille, une autre "première" pour 
moi qui réjouit le Maire que je suis d’une des plus grandes Villes Universitaire de 
France,  

Messieurs les parlementaires du Nord, Ugo BERNALICIS, Député de notre 
circonscription, Patrick KANNER Sénateur toujours fidèle, Bernard DEROSIER, 
Député honoraire, qui a toujours eu un regard attentif sur notre Ville, 

Mesdames et Messieurs les Élu(e)s des communes voisines et amies, de la MEL, du 
Conseil Départemental, du Conseil Régional et bien sûr de notre Conseil Municipal 
aujourd’hui encore si nombreux que je ne peux bien sûr tous les citer… sauf ceux qui 
m’ont répondu en m’informant de leurs présences ,  Madame Audrey LINKENHELD 
Vice-Présidente de la MEL et Première Adjointe de Martine AUBRY Maire de 
Lille,  Madame Voituriez Vice-Présidente de la MEL et Maire de Loos  et Monsieur 
Thibault DILLIES Maire de Forest-sur-Marque. 

Et pour terminer une liste sans doute incomplète Olivier ROBERT, Échevin à la Mairie 
de Tournai, une grande ville voisine et amie avec laquelle nous sommes jumelées 
depuis des décennies, 

Mesdames et Messieurs, mes chers concitoyens et pour beaucoup, je pense 
pouvoir le dire, cher(e)s ami(e)s, 

Quel plaisir de vous retrouver si nombreux en notre Hôtel de Ville, en ce matin du 15 
janvier 2023, au sein du " Berceau de la Démocratie Locale " qu'est un Hôtel de Ville … 
même si on s’y trouve sans doute un peu à l’étroit vu votre nombre… mais n’ayant 
jamais voulu en tant que Maire, délocaliser l’événement des vœux annuels en un autre 
lieu sans doute plus spacieux, mais de moindre dimension Républicaine. 

Quel plaisir, oui, après 2 ans de "suspension" pour cause de COVID… 

Quel plaisir d’avoir pu vous accueillir et vous saluer à votre arrivée en haut de l’Escalier 
d’Honneur  

Quel plaisir de retrouver vos visages souriants 

OUI, quel plaisir de vous voir venus en grand nombre malgré une pandémie qui n’est 
pas encore, loin s’en faut, terminée et face à laquelle je vous conseille de continuer à 
vous protéger.  

Mesdames, Messieurs, à vous toutes et tous en vos titres et fonctions, je veux 
ce matin vous le dire clairement, 

si les vœux  qui égrainent les très nombreux discours et écrits, en chaque mois de 
janvier de chaque année , qu’ils soient personnels ou publics, sont souvent, voire 
essentiellement y compris parfois de ma part , l’expression ou la traduction de rêves, 
les miens sont plus souvent et le sont tout à fait en cette année 2023 largement le 
fruit de choix face à l’avenir , des choix suivis de l’expression de mon désir, de ma 
volonté et de ma détermination à les traduire en des réalités, que ce soit au niveau 
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mondial, au niveau européen, au niveau national et  bien-sûr au niveau local mais ce 
effectivement, dans l’ordre croissant de mes très modestes pouvoirs.  

Je résumerai cette volonté par une citation, personne n’ignorant que j’aime user de 
citations en particulier dans mes carnets du lundi, une citation de Marie Guillon, une 
poétesse suisse, qui a écrit: « Le rêve dessine le chemin, la volonté l’ouvre ». 

Au niveau de la planète et du monde d’abord peut-on commencer un discours en 
ce début d’année 2023 sans redire qu’il y aura bientôt un an, le 24 février prochain, 
avec l’agression par M. Poutine de l’Ukraine en une guerre où les crimes sont 
quotidiens, qu'une guerre a recommencé en Europe qui risque d’enflammer tout notre 
continent à l’image des 2 guerres mondiales du 20ème siècle, voire pire en raison du 
risque nucléaire que fait peser la Russie. 

Notre vœu commun à tous, j’en suis sûr ce matin, est que ce conflit s’arrête par la 
victoire de l’Ukraine sur son agresseur, un vœu, un rêve bien sûr, mais aussi pour moi 
le choix de répéter qu’il faut résister, ne pas céder et donc ne pas refaire l’erreur fatale 
qui avait conduit les démocraties européennes à se "coucher" devant Hitler à Munich 
en septembre 1938 en lui laissant ainsi le temps de se préparer à nous envahir en 
quelques semaines en mai 1940. 

Un choix donc avec derrière la détermination d’en assumer toutes les conséquences 
si difficiles parfois en termes de pénuries, d'inflation, de choix budgétaires et de 
politiques à mener… même quand la guerre en Ukraine sert aussi de simple prétexte 
à beaucoup de décideurs pour engrainer des profits. 

"Planète terre" toujours, dont on mesure au quotidien les "souffrances" consécutives 
au dérèglement climatique, aux gaspillages et au non-respect de la biodiversité, pour 
laquelle un vœu et un rêve donc : qu’elle retrouve sans tarder "la voie de la vie" pour 
garantir la vie des générations des prochaines décennies, celles, ne l’oublions pas, de 
nos enfants et petits-enfants. 

Un vœu, un rêve, des choix et leurs conséquences en terme de changements de 
comportements et comme le disait une chanson des socialistes comme moi de " la 
Génération Mitterrand ", le vœu de « changer la vie ici et maintenant » ...  

Là aussi, il ne faut pas perdre de temps et au contraire profiter d’une crise qui nous est 
imposée en cette deuxième décennie du 21ème siècle pour gagner un temps qui nous 
donnera davantage de chances de réussir à éviter le pire en cessant plus vite de 
polluer, de gaspiller, somme toute " de dépenser plus qu’on ne gagne ", de vivre plus 
simplement, ce qui ne veut pas dire de vivre moins bien, mais en retrouvant le sens 
de la proximité, du circuit court, du durable et du saisonnier. 

Les temps et les crises nous l’imposent… profitons-en pour assurer l’avenir des 
générations futures. 

L’Europe ensuite, confrontée depuis près d'un an à la guerre après l’avoir été au 
COVID depuis trois ans. 
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Et disons-le: " l’Union Européenne aura été plutôt à la hauteur " de ces défis, 
davantage d'ailleurs qu’on aurait pu l’espérer… 

Un vœu donc, un rêve encore, et surtout des choix et une détermination pour la suite : 

Que l'Union Européenne cesse de n’être qu’un grand marché débridé ouvert à tous 
pour devenir enfin une grande puissance politique, économique, sociale, culturelle, 
citoyenne et militaire et ce, pour cesser de nous voir soumis à la Russie et à la Chine 
bien sûr, mais aussi à nos amis américains qui sont aujourd’hui seuls en état d’assurer 
notre sécurité sinon notre existence… faute d’être capable de le faire nous-même 

Au niveau de la France, que dire en cet instant sans entrer dans des polémiques 
politiciennes qui ne sont pas de mise ? 

Un vœu, un rêve, celui que la France et ses dirigeants actuels (ou qui rêvent de le 
devenir), retrouvent le sens de "sa vraie grandeur" qui nous fait souvent regretter 
les temps passés de Charles de Gaulle, de François Mitterrand et de Jacques 
Chirac… 

Les temps, où on "ne parlait pas pour ne rien dire", les temps où "on assurait des 
continuités dans l'action " sans trop souvent céder "aux forces des vents ", les temps 
où un Président était d’abord un Président et un(e) Premier(e) Ministre, un(e) 
Premier(e) Ministre, 

Les temps enfin où on savait ne pas provoquer des colères et où les politiques se 
battaient d’abord pour des idées et des valeurs…des colères inutiles, comme en 
voulant s’attaquer au retraites   

Un vœu, un rêve et donc pour moi le choix confirmé et la détermination de 
penser « qu’il n’est pas nécessaire d’être d’accord sur tout pour bien travailler 
ensemble au service de tous », avec,quand même, une ferme condition ,celle de 
partager les mêmes valeurs Républicaines de Liberté , Egalité , Fraternité , 
Laïcité pour aborder les problèmes, chacun pouvant par ailleurs défendre ses idées 
en recherchant des compromis positifs . 

C’est ma conception du Social-Démocrate que j’ai toujours été.  

Villeneuve d’Ascq, enfin, en cette année 2023. 

C'est l'année la plus difficile que je n’ai jamais connue à Villeneuve d’Ascq, notre 
ville qui, comme toutes les communes, prépare dans l’angoisse son budget 2023 qui 
devra être voté et équilibré début avril, malgré des dépenses qui explosent et des 
recettes qui augmentent peu, voire qui stagnent ou diminuent. 

Ai-je besoin d’en rajouter ? 

Lors d’une crise inflationniste comme celle que nous connaissons actuellement, l’État 
accroît ses recettes grâce à la TVA, les entreprises qui le peuvent, répercutent leurs 
charges dans leurs prix, tandis les communes n’ont pas ces "facilités" car elles n’ont 
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plus que l’impôt foncier "comme variable d’ajustement", la taxe d’habitation ayant été 
supprimée…des facilités que les citoyens consommateurs n’ont pas non plus. 

Alors que me dira-t-on, quels vœux pour Villeneuve d’Ascq en 2023 ? quels rêves 
possibles pour ses habitants ? quels choix pour ses élu(e)s et donc pour moi en tant 
que Maire ? 

Le premier choix possible est une forme d’immobilisme et de repli sur soi quand on 
diminue fortement ses investissements, qu'on" rogne" durement les dépenses de 
fonctionnement et que l'on réduit notablement les services publics, comme le font l’État 
et d’autres collectivités. A ces conditions on réussit peut-être ainsi à équilibrer son 
budget sans toucher aux taux d’imposition… mais à quel prix par ailleurs? 

Le deuxième choix c’est de continuer à être une ville performante, rayonnante, 
innovante et il faut pour cela donner un coup de pouce modéré à nos taux 
d’imposition… 

À ce stade… je sens l’angoisse monter… parmi vous, mes auditeurs que la longueur 
de mon discours commençait à assoupir… 

Car oui, si on veut une ville qui reste dans le top 2 ou 3 des communes de la MEL, une 
ville de la Recherche, de l’Education et de l’Innovation, une ville aussi de la Solidarité 
et de l’accès de tous à l’ensemble des services publics, 

si on veut accélérer " nos dimensions nature et surtout nourricière" , faire des 
économies d’énergie, en développer de nouvelles, étendre les mobilités douces et 
créer des loisirs de proximité en plus grand nombre et donc , somme toute , contribuer 
à répondre aux enjeux planétaires évoqués au début de mon intervention , il faudra 
savoir engager des dépenses nouvelles dans ces domaines sans trop diminuer les 
autres et pour cela se donner des recettes supplémentaires tout en continuant bien 
sûr à faire des économies partout où c’est encore possible, comme en matière de 
gestion énergétique. 

C’est entre ces options, le choix que nous devrons faire pour que nos vœux et nos 
rêves se réalisent… plus ou moins…selon ces choix.  

Notre Ville est entrée de plain-pied dans le 21ème siècle.  Pour moi, elle ne doit plus en 
sortir et donc s'en garder les moyens. 

Je me suis engagé, d’ici mon départ en mars 2026, à la conforter dans sa place sur 
tous les podiums…, j’espère pouvoir le faire en ayant les moyens de pouvoir refuser 
le choix de " terminer ma course en roue libre " 

Voilà Mesdames et Messieurs, mes vœux donc mes rêves mais aussi mes choix et 
ma détermination réaffirmée pour l’année 2023 tels que je voulais les exprimer devant 
vous au risque peut-être de vous lasser par la longueur de mon propos, une longueur 
pourtant nécessaire si on ne veut pas en rester à de "grandes phrases creuses". 
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Quelques derniers mots quand même plus personnels avant d’en terminer, avec 
des vœux adressés à chacun et chacune d’entre vous de santé, de bonheurs, de 
plaisirs, de réussite et de sérénité.  

Des vœux, et donc bien sûr aussi des rêves, dont on mesure la volatilité et les réalités 
souvent cruelles y compris déjà entre le 31 décembre au soir et ce 15 janvier au matin.  

Ai-je besoin d’en donner des exemples dont certains très douloureux ? 

Alors, je le dis là aussi, que si tout ne dépend pas de nous, beaucoup dépend 
quand même de nous, pour que ces vœux et ces rêves deviennent ou restent 
des réalités, avec des choix en terme de vie pour une santé qui continue ou que 
l'on retrouve, pour de grands bonheurs qui soient le résultat d’additions de petits 
bonheurs… car oui, cela dépend aussi largement de nous et de nos choix… qui peut 
dire le contraire ? 

Et la « réussite » me dira-t-on ? Je répondrai simplement que cela dépend aussi du 
niveau et de la nature de ses ambitions…et je me permets de vous le dire: 

Pensez à vos proches et ne les délaissez pas, ce que j’ai trop souvent fait dans 
ma vie, même " pour de bonnes raisons" comme de m’occuper des autres, car, 
il arrive toujours un moment où, il ne reste plus qu’eux… à être "non loin de 
vous"…Quand tous les autres seront disparus dans la brume du temps.  

Et si vous arrivez à faire tout cela, vous trouverez la sérénité. 

Voilà Mesdames, Messieurs, mes chers amis ce que je voulais vous dire aujourd’hui 
en vous priant une fois encore d'excuser la longueur du texte que j’ai écrit et que j’ai 
lu devant vous en ce 15 janvier 2023. 

Et avant d’en terminer permettez-moi une dernière citation, elle est de Jacques Brel 
qui finalement résume parfaitement ce que j’ai voulu exprimer : 

"Je vous souhaite des rêves à n’en plus finir et l’envie furieuse d’en réaliser 
quelques-uns". 

Mesdames et Messieurs, 

Bonne Année 2023  

Et rendez-vous cet après-midi à l'Espace Concorde à 16H pour notre Grand Bal 
de Vienne "retrouvé" 

 

Gérard Caudron  

Maire 

Le 15 janvier 2023 


